



“LOS ARCHIVOS DE LA PANDEMIA EN MÉXICO”

NÚMERO DE REGISTRO ANTE DGOAE-UNAM: 2021-12/124-964

GUÍA DE ENTREVISTA A PROFUNDIDAD

1. DATOS GENERALES DEL ENTREVISTADO O ENTREVISTADA

1.1	Edad:	22
1.2	Género (sexo):	Masculino
1.3	Localidad del domicilio	Tlalpan, Ciudad de México
1.4	Ocupación	Estudiante de Música
1.5	Último grado de estudios	Licenciatura (en curso)

2. LA PANDEMIA

2.1 ¿Cómo se enteró de la pandemia?

Por las noticias y las redes sociales.

2.2 ¿Cuál fue su primera reacción al enterarse de la pandemia?

Miedo e incertidumbre. Un poco de miedo, porque dicen que es letal, e incertidumbre, al no saber realmente cómo se va a comportar en las personas que tienes alrededor: si a ellos les va a afectar o no, o si va a afectarte a ti.

2.3 ¿Usted cree que existe la pandemia?

Para mí era una forma de controlar a la población. Al principio te preguntas si es real o no, pues la naturaleza es sabia; no sé si se pueda decir así. De cualquier forma, invento o no, debemos cuidarnos. Por lo tanto, si ordenan quedarnos en casa, yo obedezco; si permiten ir a tal lado, pero no es necesario, me abstengo; más que nada para proteger a los míos.

Sí, a veces lo piensas, pero ves todo lo que ocurre, a la gente formada y buscando medicamentos, entonces dices “esto es real”. Fui escéptico porque quizá empezó muy leve o creía que lo estaban confundiendo con otra cosa y las personas tiene pánico; sin embargo, al ver cómo se elevó y todo lo que causó, tomé conciencia de ello.





2.4 ¿Durante la pandemia ha podido quedarse en casa?

Sí, afortunadamente sí. En general, toda mi familia pudo permanecer en casa porque algunos trámites se suspendieron, como el pago de tenencia y la verificación de autos; ahora que se reanudaron, tenemos que hacerlo. Por mi parte, quiero salir para realizar proyectos personales (no remunerados), pero cumpliendo con las medidas sanitarias correspondientes.

2.5. ¿De acuerdo con lo que usted sabe, en qué consiste la enfermedad?

Yo sabía que existía el COVID como una bacteria o un virus animal, no como una cepa que afectaba a los humanos. Ahora sé que es similar a la influenza, pero cuando ingresa a tu cuerpo, agrava las deficiencias que tengas, volviéndola mortal.

2.6. ¿Ha implementado medidas sanitarias de precaución?

Siempre. Desde antes de la pandemia, traía mi botecito de gel anti bacterial por si podía lavar mis manos o cuando viajaba en el transporte público. Además, uso cubrebocas, lavo mis manos constantemente y coloqué un tapete desinfectante en mi casa.
En cuanto informaron sobre el confinamiento, fuimos al súper a comprar todo lo necesario para no contagiarnos; después nos encerramos.

3. LOS EFECTOS

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

3.1 ¿Ha sido afectado de manera directa por la pandemia?

Directamente, no, pero sí cercano, ya que mis padres se enfermaron.

Probablemente sucedió después de la visita de un familiar y su pareja. Ella sigue las medidas, empero él, que trabaja en un tianguis, no lo sabíamos.

De acuerdo con lo que sabemos, el COVID agrava algún padecimiento. Todos tuvimos síntomas; sin embargo, mis papás si lo contrajeron.

Primero, aparecieron ronchas en el cuello y la cara de mi mamá, así que creímos que era intoxicación. Consultó a un médico, quien le recetó una pomada, pero no surtió efecto. Más tarde, tuvo dolor muscular y tampoco las medicinas funcionaban. En la





tercera cita, él le sugirió realizarse una prueba de detección, ella se sorprendió y le comentó que ni siquiera salíamos. Entonces, acudió a un laboratorio y el resultado fue positivo.

En cuanto al resto de nosotros, mi papá presentó dolor de estómago, mientras que mi hermano gripa, cuerpo cortado y temperatura por dos días. Mi familiar y yo también tuvimos fiebre, aunque la mía sólo duró una noche.

Cabe mencionar que los doctores prescribían medicamentos para los síntomas, pues no hay ninguno que combata el virus.

Tras escuchar lo que comunican en las noticias, me preocupé por mi familia y por mí, porque la gente no le da importancia y todo puede empeorar de la noche a la mañana.

Afortunadamente, mis papás no fueron hospitalizados. Ellos se contagiaron en diciembre y en febrero se habían aliviado.

3.2 ¿Cómo cambió la dinámica en su hogar a raíz del contagio de su familiar?

Mis papás tienen su propio baño, así que no hubo problema con eso.

Durante las dos semanas que ellos estuvieron enfermos, mi hermano y yo salíamos a comprar la comida, cocinábamos y alimentábamos a nuestros padres. Llevábamos los alimentos en una mesa hasta su habitación, la cual desinfectábamos con cloro, al igual que los trastes, cuando terminaban de comer.

En este tiempo, si pudimos convivir, pero permanecemos en la puerta a fin de no contagiarnos. Afortunadamente no tuvimos síntomas, empero, de todos modos, no hay que correr el riesgo de pensar que, si ya nos enfermamos, podemos relajar las medidas.

3.3. ¿Cómo se comportaron los habitantes de su localidad ante al contagio de su familiar?

No le dijimos a nadie, somos una familia muy reservada. Si al salir de compras alguien preguntaba por mi mamá, respondía que estaba enferma en cama, aunque nunca cuestionaron si era COVID. Sin embargo, cuando una Brigada por parte de la Delegación visitó la zona donde vivo para realizar una encuesta sobre casos de COVID ahí, informé que mis padres se contagiaron y ellos colocaron en la entrada de mi casa un póster que decía "Precaución, está entrando en una zona de alto contagio". Pero no sólo en mi vivienda, en 5 o 6 más en la misma acera; fue así como los vecinos se enteraron.





Eso no me afectó, más bien pensaba ¿Por qué a nosotros? ¿Por qué nosotros si tuvimos las precauciones? ¿Por qué nos dio? Pero después pese a que nos enfermamos, debemos tratar de salir adelante.

En cuanto al póster, se cayó con la lluvia y así ya no me señalaban por estar contagiado. Entonces, yo seguí con mi vida sin importarme lo que pensarán, pues si me sentía un poco raro que ellos no lo tuvieran.

3.4. ¿Cuál fue su percepción del mundo cuando estuvo en posibilidad de salir?

Al principio, había muy poca gente en la calle debido a la prohibición de “no salir” y, si salías, te regañaban; además, algunos locales cerraron y otros quebraron. Hoy en día ves a muchos sin cubrebocas y afuera, ya es un poco más libre. En general, no cambió realmente nada por aquí.

4. LAS ACCIONES FRENTE A LA PANDEMIA Y SUS EFECTOS

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

4.1. ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su casa para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Sí, de hecho, las incrementamos desde que mis papás se enfermaron. Al principio, sólo era el lavado de manos; después, desinfectábamos todo.

4.2. ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su localidad para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

La mayoría de los vecinos se quedaron en casa y si salían, siempre usaban cubrebocas. Otros organizaron fiestas, cada dos o tres fines de semana, durante todo el año, algunas con niños; además, salían sin mascarilla.



5. ATENCIÓN MÉDICA

5.1. ¿A quién o a dónde acude cuando tiene un problema de salud?

Tenemos la costumbre acudir con un médico privado, pero, en caso de hospitalizaciones o más allá de una consulta, optamos por el centro de salud.

5.2. ¿Cuánto tiempo le toma trasladarse de su localidad al Centro de Salud más cercano y de requerirlo se le dificultaría llegar?

Vivo en las faldas de un cerro y el centro de salud más cercano está arriba del cerro, como a 20 minutos más o menos. Se puede llegar caminando, en auto o transporte público, pero yo llego caminando.

5.3. ¿De haber recibido información en su de Centro de Salud, ha sido suficientemente clara?

No sé si es veraz, pero es un poco convincente que se compensa con la información periodística para que saber qué está pasando, la cual tiene una intención diferente y es clara en ciertos aspectos. Aunque no del todo convincente, porque mucha gente que no cree en el virus, no se ha convencido de que existe; esa es la cuestión. Yo creo que la debería ser un poquito más cruda, sólo así entienden.

MUCHAS GRACIAS POR COMPARTIR SU EXPERIENCIA

6. DATOS DEL ENTREVISTADOR

Nombre completo:	Díaz Capula Miguel Ángel
Fecha de la entrevista:	29 de mayo de 2021
Lugar de la entrevista:	Tlalpan, Ciudad de México
Método de aplicación:	Videollamada



7. COMENTARIOS /OBSERVACIONES

Breve descripción de lo observado en la entrevista; condiciones socioeconómicas [llenar cuadro], políticas, etc.

La persona entrevistada es un hombre de 22 años que reside junto a sus dos padres y su hermano mayor en el Pueblo de San Pedro Mártir, en la alcaldía Tlalpan. Su madre se contagió de COVID-19 en el marco de las fiestas decembrinas de 2020, tras lo cual se experimentó un notable repunte de los casos positivos y las hospitalizaciones, pero ella nunca la necesitó.

Él, junto con su hermano, se hicieron cargo de su familia durante las dos semanas que sus padres estuvieron aislados. A lo largo de este tiempo, se sintió angustiado e inseguro, tanto por los posibles desenlaces de la enfermedad de su madre, como por su propia vida y la de todos los miembros de su familia.

Localidad del domicilio: San Pedro Mártir, Tlalpan, Ciudad de México.

Lugar de la entrevista: La Candelaria, Coyoacán y San Pedro Mártir, Tlalpan, Ciudad de México.

8. CONDICIONES SOCIOECONÓMICAS

Número de habitaciones en el domicilio	2
SERVICIOS EN EL DOMICILIO	
Agua	Sí
Electricidad	Sí
Drenaje	Sí
Gas	Sí
Teléfono fijo	Sí
Teléfono móvil	Sí
Televisión por cable	Sí
Internet	Sí

